



## libros Por Luis Riffó Los fuegos de la vida

Margarita Schultz, RIL editores, 2006. 109 páginas.

La autora de este libro de poesía viene de los trabajos de la colección *Excepciones en Poesía y Poesía* y ha publicado previamente ensayos y artículos en revistas nacionales e internacionales. Adelanto tiene a su haber, aparte de libros propios de su especialidad, otras obras de creación literaria que abarcan poesía, narrativa, cuento infantil y una recopilación de leyendas de América. A la vez de los libros, se vislumbra una intensa vocación humanista, orientada a la indagación de los problemas vinculados con las vidas, la filosofía y su relación con la vida.

Dedicado en siete secciones de diversa extensión, el libro es una incursión en aspectos fundamentales de la existencia, más que trillados: los conceptos de vida y muerte, amor y desamor, dolor y tránsito uno y los otros. La poesía sacra cumple igualmente como un amuleto, una terapia que consiste en adentrarse en las fuerzas negativas para disminuir su poder destructor. Desde ese punto de vista, el fin de libro conserva una sutil ambivalencia al acoger el símbolo del fuego, que es a la vez un elemento tan destructivo como creativo. Per un lado, vida, como lumbre donde se despliegan los deseos, los sueños, la posión. Y por el otro, la misma vida como escenario de conflictos y tensiones, una especie de infierno que, sin criticarla, la propuesta poética de la autora intenta subvertir con una actitud apaciguadora que es poco frecuente en la literatura contemporánea.

Así, en la primera parte, "Resacas y los otros", cinco poemas abordan el tema de la relación del individuo con sus semejantes y con una imagen divina. En ellos se representan las limitaciones al percibir las complejas del ser humano para vivir en

contacto con esos trastornos. Los versos señalan el efecto, incisivo suavemente: "Tú que cierres las venas/ y abrenas la faz/ de la oscuridad / Muros de ciertas sombras / De allana la frangüela/ De tristeza y desesperanza/ Muerte que invoca ligereza/ Dí aquí tu espíritu, mi aliento vital" ("Todos los mueres"). En el poema "El infierno", enumera diversas concepciones de muerte, en particular la atmósfera sobrina del infierno es la mitad de los otros).

La muerte "vive notificando" en su tristeza y toro general de muerte. Los conceptos negativos del caos, la mente, el dolor, la libertad como condena se entrelazan con una noticia positiva, inusualmente optimista, que intenta salvarse de la muerte. Ese impulso esencializador logra buenas imágenes de tensión entre lo divino y lo oscuro de las tendencias vitales, pero a veces con un mensaje más cercano a los manejos de autocuidado y se aleja del subversivo dilema con el sentido al que acaba la poesía.

Las siguientes secciones son variaciones sobre el tema de la muerte: el tiempo, el amor y la escritura. Referida a ella, figura en "Materias pétreas", tal vez la que contiene los poemas más sugerentes del número. La "metáfora" es casi un subgénero dentro de la poesía chilena y creo que hasta podría hacerse una magnífica antología sólo con poemas referidos a los procesos mortales: el análisis de morir, a la pérdida a que da la muerte. Allí prosigue con "Resaca, caricia de Schultz": "Cada poeta/ es soñador/ inmortal de resaca".

Este libro se constituye en un repertorio viejo para algunas especies de la vida que la suerte ha querido convivir con gallos y sordillas y demás, con una voluntad iluminadora que quiere atronar pacíficamente los signos atrofia de nuestros días.

Margarita Schultz  
**Los fuegos  
de la vida**

RIL editores

# **Los fuegos de la vida [artículo] Luis Riffó.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Riffó, Luis, 1965-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2006

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los fuegos de la vida [artículo] Luis Riffó.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)